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破解过剩产能要靠大企业
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大企业进行联合重组是解决产能过剩的有效手段。联
合重组是有组织的战略性市场安排，是减少过度竞争、实现
市场良性发展的最好办法。通过与市场资源整合，与社会
资本混合，企业插上了腾飞的翅膀，在改变自身命运的同时
促进了行业的健康发展。混合所有制是改革发展的独特模
式和重大创新，解决了国企与市场接轨的难题，实现了“央
企的实力+民企的活力=企业的竞争力”。

大企业是过剩行业里的
另一只“看得见的手”
市场经济是过剩经济，带来的负面影响之一就是大规

模的过剩，甚至无处不过剩，无时不过剩。其实，过剩并不
可怕，在全世界范围内普遍存在过剩的问题。工业化大生
产和市场属性是过剩的成因，适度过剩也是市场常态，严重
过剩集中发生在工业化、市场化的特定阶段，发生在基础原
材料等重工业领域。为了解决过剩这一问题，全世界都在
想办法，西方学者研究了一两百年，找到了三种解决方法。

推行凯恩斯主义。过剩会导致企业利润下降，进而导
致工厂倒闭、工人失业，怎么解决呢？凯恩斯主义主张通过
扩大投资、内需和公共开支拉动经济增长，以此来消解过
剩，创造就业。

兼并重组。20世纪初，美国有2000多家钢铁企业，老
摩根先生的美国钢铁公司通过大规模整合，控制了其中
65%的钢铁企业，使得美国钢铁市场趋于稳定。另外，在欧
洲钢铁业去产能化的过程中，印度米塔尔钢铁公司抓住时
机，把欧洲钢铁厂全部重组了。

技术创新。通过产业升级的方法，淘汰落后技术，减少
资源用量，解决传统产业的过剩矛盾。美国从1965年到
1985年大规模鼓励和推进创新活动，解决了就业问题。

过去，中国经济在高速增长的过程中，不少行业都出现
了产能严重过剩的问题。最初，我们借鉴凯恩斯主义，依靠
投资、出口、内需“三驾马车”拉动经济，因为投资来得最快，
所以基本的调节方法是靠投资拉动。经济学里有个乘数效
应，在此我们可以简单理解为投资一块钱，在市场上就会引
起十块钱的拉动效应。比如建一个工厂要投资一个亿，工
厂需要很多设备，设备厂又需要钢铁，钢铁厂又需要煤炭，
由此形成了一系列连锁反应。但多年后，我们发现靠投资
来拉动的方法成本高、效率低，还带来了更为严重的产能过
剩问题。就像和面，“水多加面、面多加水”，最后盆满了，水
和面都加不进去了。凯恩斯主义逐渐失效，现在我们主要
采用的是后两种方法，由企业进行兼并重组，同时号召全社
会进行技术创新，从而实现经济转型。

18世纪，英国古典经济学家亚当·斯密在《国富论》一书
中提出，市场是“看不见的手”，政府是“看得见的手”。但我
认为在过剩行业里，不能只靠这两只手，还得靠另一只“看
得见的手”——大企业。通过联合重组形成大企业，让大企
业调节和维护市场，优化存量，减少增量，做到退而有序，兼
顾各种资源和各方利益，推动共生共赢，这是过剩行业发展
必然要遵从的逻辑，也是西方发达国家解决产能过剩问题
的普遍做法。

联合重组是有组织的战略性市场安排
联合重组是市场经济调节的高级方式，是减少过度竞

争、实现市场良性发展的最好办法，也是解决产能过剩问题
的必然选择或自然选择。综观全球，解决产能过剩的办法
都是进行联合重组，提高行业集中度，减少市场的恶性竞
争，使企业经营更加有序。大企业整合市场，进行联合重组
并不是传统意义上的简单的企业并购，而是有组织的战略
性市场安排。大企业实施联合重组后，通过关工厂、错峰生
产等减量措施推动产销平衡，通过技术进步、转型升级等创
新手段优化产业结构，使企业进入盈利的正循环，保全了银
行贷款，维护了债权人利益，避免了倒闭潮和下岗潮的出
现，用最小的牺牲和代价换取了最大的利益。

大企业整合的核心是提高行业集中度、稳定价格。在
过剩行业中，如果行业集中度高，产能利用率可控，过剩问
题就能破解。集中度是市场健康的稳定器，行业整合后，由
于提高了集中度，稳定了市场秩序和价格，因此确保了行业
和企业利润。只有在减量过程中仍有良好的经济效益，各
方利益才能得到保证，收购溢价和减量损失才能得到补偿，
去产能和结构调整的任务才能顺利完成，这是整合的基本
逻辑。

日本在20世纪70年代至90年代中期，接连遭遇了两次
石油危机的冲击，尽管政府出台了积极的财政政策以及阪
神大地震重建计划，但水泥行业仍进入了漫长的寒冬期。
在此期间，日本水泥行业进行了两轮联合重组。第一轮从
20世纪80年代开始，日本政府颁布了《特定产业结构改善
法》等，强制淘汰了过剩的3100万吨产能，并将22家水泥企
业重组为五大集团，每个集团各占20%的市场份额。第二
轮从20世纪90年代开始，五大集团再次整合为三大水泥集
团（秩父小野田、住友大阪水泥、太平洋水泥）。

日本水泥行业的大规模、高层级的联合重组，为应对
1996年至今水泥需求的大幅下降奠定了坚实的基础。通过
政府引导、企业自主实施，行业再次实行大规模的产能削
减，秩父小野田退出了水泥行业，太平洋水泥等企业也关停
了旗下工厂的部分生产线，熟料产能从巅峰时的9800万吨
缩减到2011年的不到5600万吨，下降了约43%。

很多年前，我去日本考察时，看到日本住友大阪水泥等
大型水泥企业的很多现代化生产线都被关停了，锈迹斑斑
地立在那里。当时我还很不理解，觉得很可惜，从后来的效
果来看，日本水泥行业的这些去产能措施是正确的。通过
这些措施，日本每吨水泥的价格一直稳定地保持在100美元
左右，水泥企业的效益也很好。

供给侧结构性改革
让行业价值理性回归
我国社会主义市场经济理论有一个非常重大的创新，

那就是提出了供给侧结构性改革的理念。这一理念自2015
年提出之日起，就受到社会各界的广泛关注。供给侧结构
性改革具有丰富的内涵，旨在用改革的办法推进结构调整，
减少无效和低端供给，扩大有效和高端供给。供给侧结构
性改革的核心任务是去产能、去库存、去杠杆、降成本、补短
板，即“三去一降一补”；最终目标是满足需求，让投资有回
报、产品有市场、企业有利润、政府有税收、员工有收入、环
境有改善；最重要的是解决好过剩产能的退出和供给结构
的调整两大问题，提高供给体系质量。供给侧结构性改革
为中国经济转型升级提供了一剂良方，对过剩行业来说，尤
为急切，至关重要。

从建材行业来看，中国是建材大国，改革开放以来，国
家鼓励“大家办建材”，建材行业迅速告别了短缺局面，尤
其是过去10多年的黄金发展期里，伴随中国经济高速增
长，水泥等大宗建材的产能跃居世界第一。与此同时，长
期粗放式发展也带来了结构性产能过剩的问题，积累了高
投资、低效益、低价无序同质化竞争等问题。在当前经济
高质量发展阶段，需求侧的故事正在演变为供给侧的故
事。过去，建工厂是一种生存方式，现在，关工厂也是一种
生存方式。我们要围绕供给做功课，不能再套用以往的高
增长模式。

在需求受限、供给过剩的情况下，只有加快转型，转换
动力，着力做好均衡、有序和高质量的供给才是出路。如果
久拖不决，那么未来就不会有合理的盈利来支撑必要的结
构调整，也没有充足的时间解决产能过剩等问题。基础原
材料需求现在尚能维持在一个基本稳定的水平上，当需求
滑入减量通道时，问题就会更严重，调整起来会更痛苦。时
不我待，只有政策助力、行业同心、企业协作，供给侧结构性
改革才能落到实处。

中国建材处于充分竞争领域，水泥又是典型的过剩行
业，正因为如此，我们较早关注了供给侧问题。2009年，在
经济高速增长的刺激和影响下，水泥产能过剩加剧，我提
出了“停止新建生产线”“行业要科学布局，进行听证”“形
成大企业主导的区域市场格局”等10条建议，有媒体把这
些建议解读为“休克疗法”。其实，当时我的想法很简单：
水泥行业的资源并不充裕，实力并不强大，用在铺摊子、盲
目增量上，对行业是巨大的消耗，我们应该把盲目建设先
停下来，把主要精力放在结构调整和转型升级上面，使行
业更精干。后来，我进一步提出了水泥行业要“做好有效
供给”“写好供给端的故事”。中国建材提出并实施了联合
重组、整合优化、市场竞合等理念和举措，这些都是在围绕
着供给侧发力。

2015年供给侧结构性改革被提出后，中国建材作为我
国建材行业的领军者，带头做到了“六个坚定不移”，也就是
坚定不移地限制新增产能、坚定不移地淘汰落后产能、坚定
不移地执行错峰生产、坚定不移地推进市场竞合、坚定不移
地推进联合重组、坚定不移地进行国际产能合作，坚决做引

领行业供给侧结构性改革、维护行业健康的中流砥柱。在
中国建材等大企业的带动下，水泥行业集中度从2008年的
16%提高到2019年的超过60%，行业价值理性回归，逐渐走
出了低谷。

去产量治标，去产能治本
供给结构调整也是供给侧结构性改革的题中应有之

义。因为并不是所有的产品都过剩，而是中低端过剩，中高
端短缺，因此必须加快技术创新和转型升级，让供给结构更
好地适应需求结构。水泥行业未来要围绕绿色、智能、艺
术，来加快技术结构调整和产品结构调整，不断迈向中高端
领域。绿色就是指工艺路线、产品方向要围绕着低碳、绿色
和可循环方向去做。智能就是把互联网、大数据、云计算等
应用到工业制造中。艺术就是让厂房设施和水泥产品成为
艺术品。

去产能的效果是检验供给侧改革是否成功的“试金
石”，是水泥行业供给侧结构性改革的关键。总结以往经
验，我们认为，水泥企业要把去产量和去产能有机结合起
来，标本兼治，打好“组合拳”，在供给侧结构性改革中当好
排头兵。

从近期来看，要通过去产量治标，解决眼前需求不足、
价格过低的问题。

首先，坚决执行错峰生产。在我国冬季采暖期停止生
产水泥，这是国家用去产量的方法来减少雾霾、保护环境、
调节供需平衡的重要实践。中国水泥行业集中度低，无法
按照日本的做法平均去产能，因为谁也不愿意去产能，不得
已只能用错峰生产的办法。错峰生产是在行业去产能得不
到根本性解决的情况下实施的一个切实可行的办法。虽然
它不是一个完美的办法，但是行之有效，和北京汽车限号是
一个道理。汽车太多了就得限号行驶，不然谁的车都跑不
快，公平的办法就是限号。

其次，坚决限制新增产能。当前中国水泥行业无处不
过剩、无时不过剩，企业没有任何理由建新生产线。欧美日
等地区和国家在去产能后几乎没建过新生产线，而我国在
水泥严重过剩的情况下，却出现了一边限制、一边新增的怪
象。在供给侧结构性改革中，我们必须下决心、下狠心解决

“边限边增”的顽症，不能再为新增产能开任何口子。
最后，加强行业自律。所谓自律，就是以行业协会为主

导，加强行业内企业之间的信任关系和诚信建设，引导企业
顾全大局，不盲目新建、恶意杀价、低价倾销，从竞争转向竞
合，实现包容性增长。在国外，维持市场健康的工作主要由
行业公会来做，公会的主要任务是协调销量和价格，维护本
土市场，对国外企业实施反倾销。我们也应充分发挥行业
协会的主导作用，加大行业管理力度，建立市场行为约束机
制。在加强行业自律方面，大企业要带头，中小企业要跟
上，千万不要做价格的破坏者。无数事实证明，打价格战没
有最后的胜利者，大家应该像爱护自己的眼睛一样爱护市
场环境。 （下转第四版）


